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让人工智能
真正“点亮”实体经济

促进新一代人工智能产业发展、 助力实

体经济转型升级， 对于培育经济增长新动能

具有重大意义。 在这几天举行的 2018 世界人

工智能大会系列论坛上，不少与会专家指出，

在融合过程中，人工智能与实体经济“两端发

力”态势显著。

훆퓬튵맣랺퓋폃죋릤훇쓜

最近，2018 年人工智能与实体经济深度

融合创新项目名单在工业和信息化部官网公

示。 据悉，入围创新项目分为核心基础产品等

九大类，包括大华股份、云天励飞、寒武纪、深

醒科技、 科大讯飞等 106 家科技公司的 106

个项目上榜。 除了上榜企业之外，从事人工智

能相关行业的企业远多于此。 目前，我国人工

智能企业数量达 1040 家 ，居世界第二 ，是全

球人工智能发展高地之一。

中国工程院院士邬贺铨表示， 制造业发

展呈现数字化、网络化和智能化趋势，智能制

造需要人工智能赋能， 人工智能可以应用于

制造业的所有环节。 企业是智能制造实施的

主体， 人工智能在企业的应用需要企业以数

字化转型来适应。

上海飞机制造有限公司董事长魏应彪向

记者介绍了人工智能技术在飞机制造行业的

应用。 在人工智能技术的发展思路上，主要围

绕建设 5G 园区、推动端云结合、发展人工智

能三方面把握方向。 其中，5G 为物联网、人工

智能、大数据、云计算与制造业深度融合 ，提

供更清晰更广阔的应用前景。 同时，采用机器

视觉、图像识别、语音交互、大数据分析等技

术，能够帮助企业实现智慧感知 、智慧排产 、

智慧检测、智慧决策。

뿆벼웳튵폫뒫춳웳튵뮥쿠뾿슣

数据显示， 中国人工智能市场规模年均

增长率超过 40%， 但 23.4%的投资是在商业

及零售领域，18.3%在自动驾驶， 而制造业相

关的人工智能投入不到 1%。 对此 ，不少业内

人士认为 ，在新制造 、新零售格局上 ，实体

经济已形成 “你中有我 、我中有你 ”的格局 ，

因此 ，很难把人工智能在各行业的投资过于

细化。

比如， 威马汽车旗下首款量产车 EX5 计

划于 9 月底开始批量交付。 很多人看到的是

这款新车在自动驾驶、 人机互动等方面的突

破， 却忽视了人工智能技术在智慧工厂实践

中的作用。

威马汽车创始人沈晖告诉记者， 智能化

包含 C2M 定制化生产、高数字化投入、扩展空

间预留、 对外软件接口、RFID 无线射频技术

等多个方面。 其中，一般主机厂采用的都是人

工拼装的形式， 威马工厂拼装工位应用了最

先进的机器人视觉引导技术， 实现了更高柔

性化和信息化的全自动生产模式。

记者注意到，在 2018 年人工智能与实体

经济深度融合创新项目名单上， 本身就有不

少行业跨界的案例。 比如，爱泊车运用智慧泊

车技术，有效解决了城市“停车难、停车乱”等

问题；字节跳动的入选项目“基于分布式机器

学习平台的通用人工智能应用解决方案”，主

要应用于机器学习模型的训练和推断， 通过

人工智能赋能传统互联网。

由此可见， 科技企业积极寻求应用场景

落地发

展 ，传统

行 业 企 业

也在积极应对

转型升级需求和

庞大人口的巨大个性

化服务需求， 二者合力，拉

动人工智能与实体经济进一步融合

发展。

캪닺튵랢햹쳡릩탂뚯쓜

展望未来， 随着人工智能技术呈现爆发

式进步，算法、算力和数据之间的良性循环 ，

对产业升级和经济变革产生越来越突出的影

响， 并将在未来几十年为产业和经济发展提

供新的动能。

上海去年发布的 《关于本市推动新一代

人工智能发展的实施意见》强调，要发挥上海

数据资源丰富、应用领域广泛、产业门类齐全

的优势，立足国际视野、加强系统布局 ，全面

实施 “智能上海 （AI@SH）”行动 ，形成应用驱

动、科技引领、产业协同、生态培育、人才集聚

的新一代人工智能发展体系， 推动人工智能

成为建设“五个中心”的新引擎 ，为建设卓越

的全球城市注入新动能。

上海还将加强人工智能科研前瞻布局 ，

通过推进产学研用深度合作， 加强前沿基础

研究、关键共性技术攻关、功能型平台建设 ，

抢占关键领域人工智能技术制高点。

从国家层面来看 ， 我国将完善人工智

能产业发展政策体系 ， 今年的主要任务是

推动人工智能与实体经济深度融合 ， 近期

将制定出台人工智能与实体经济融合指导

意见 。

9뻵짨볆：럫쿾 샮뷠

上海智能网联汽车
开放测试道路延长

놾놨톶 （记者헅쿾쏹）昨天举行的 2018

世界智能网联汽车大会上， 上海发布了第二

阶段位于嘉定区和浦东新区临港地区的智能

网联汽车开放测试道路， 共计 31.6 公里，分

别是嘉定区新开放 5.5 公里， 临港地区新开

放 26.1 公里。 目前上海累计开放测试道路已

达 37.2 公里，其中嘉定区 11.1 公里开放测试

道路将聚焦推进乘用车自动驾驶技术研发测

试，临港地区 26.1 公里开放测试道路将聚焦

推进商用车自动驾驶技术研发测试。

大会还全面展示了智能网联汽车的最新

技术水平。自今年 3月上海在全国率先发布智

能网联汽车道路测试管理办法和首批 5.6 公

里开放测试道路以来，上汽集团、蔚来汽车、宝

马汽车等车企先后获得测试牌照，累计安全测

试上万公里，推动了 L3（有条件自动驾驶）及

以上级别技术水平的不断优化提升，并加快了

量产化步伐，进一步保持国内外的领先优势。

上海市委常委、常务副市长周波，工业和

信息化部副部长王江平出席大会。
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놾놨톶 （首席记

者맋튻쟭） 在昨天举

行的 2018 世界人工

智能大会分论坛 “大

数据与城市智能———

智能城市，数聚有为”

主题论坛现场， 上海

市大数据应用创新中

心落户静安区， 并与

全球公认的信息科技

领域标准与合规的领

导组织———国际信息

系 统 审 计 协 会

（ISACA） 签约合作 。

未来， 该创新中心将

引进全球领先的数据

管理参考模型架构 ，

为政府、 企业等提供

更智能高效的数据治

理手段， 提升数据管

理能力。

率先以大数据

“激活”城区精细化管

理及应用的中心城区

静安区， 发展愿景十

分 清 晰 ———到 2020

年， 引进和培育 5 家

营收在 10 亿元以上，

国内领先、 国际一流

的大数据、 云计算和

人工智能龙头企业 ，

和 30 家骨干企业；推

进 100 项大数据 、云

计算和人工智能技术

成果在公共服务 、环

境保护、智慧交通、健

康医疗、食品安全、金

融保险、消费零售、旅

游等各领域实施应

用； 打造和培育大数

据、 云计算和人工智

能产业相关的国家级

或省级实验室、 技术

创新中心等功能性平

台。在赋能“上海制造”的同时，力争成为上

海加快建设具有全球影响力的科技创新中

心的 “数据核” 和长三角世界级城市群的

“数据港”。

十多年前就在全市率先实现 “一个窨

井盖数字化生存”的静安区，如今其肩头重

任多数与大数据密切相关———上海大数据

产业基地、上海云计算产业基地、承接国家

发展改革委大数据与城市管理“151 项目”

试点等。 仅以区域内以“云”为“抬头”的市

北高新园区为例， 作为全市唯一的大数据

产业基地，园区拥有市政府大数据中心、上

海数据交易中心、亚马逊 AWS 联合创新中

心等多个具有唯一性的大数据创新资源平

台，集聚着超过 180 家行业“隐形冠军”与

具有领头羊特质的数据应用企业。

当越来越多大数据、人工智能技术汇聚

于此，它们开始带着温度与情感奔跑，主动

渗透入城市管理和社会生活的方方面面，成

为静安区推进经济社会各领域全面深化改

革的利器。 今年内， 静安区将启动专项行

动———聚焦大数据、 云计算和人工智能等

重点产业领域，抓住产业链、创新链、价值链

的重要环节，助推打造“全球数据服务商”，

让大数据、人工智能与城市的智慧之治充分

融合，实现城市的自我协同、智能调节。

“AI+金融”会碰撞出多少可能
뿍럾믺웷죋、훇쓜뷰뿢、놣쿕럧뿘……뷶헢킩헽퓚쫔폃뗄펦폃뻍틑잱솦컞쿞

人工智能（AI）推动着传统产业不断自我

革新，传统金融领域也不例外。 人工智能，既

重塑了银行业的传统管理体系， 改变了我们

每个人的日常金融消费方式， 同时也将其不

断输出、扩散至诸多传统领域。

“AI+金融 ”究竟会碰撞出多少种可能 ？

客服机器人、智能金库、保险风控……仅仅是

这些正在试用的应用，就已潜力无限。

AI 뿍럾룟킧뛔뷓룷샠탨쟳

如果爱车不幸遭遇事故， 你的第一反应

会是什么？除了报警，大多数人会打电话给保

险公司询问后续的赔偿与保障服务。 但出乎

意料的是，人们在打电话时，人工智能已悄悄

“潜伏”在话筒的另一端，分析你的声音模型，

辨别当事人是否可能出现骗保行为。 这是一

款 “AI+金融 ”体验区的风控产品 ，研发方太

平洋保险在车险报案环节嵌入了语音情绪识

别， 能够将客户报案的情绪特征与车险欺诈

场景进行匹配建模，从而精准测算欺诈指数。

再试想这样一个画面：人们到银行网点，

负责接待的不再是客服人员， 而是机器人客

服。“她”面带微笑，“大脑”中早已录入各类标

准回答， 可以在最短时间内高效满足你的需

求。当你想要购买理财产品时，智能投资顾问

可以直接在后台完成客户需求分析、 投资分

析、资产配置选择等工作，同时还可以取代人

类投资顾问完成财富管理或投资建议。

人工智能时代的到来， 使传统金融节省

了大量人力和时间成本，大大提升工作效率。

无论是对用户，还是对银行工作人员来说，这

都意味着他们有更多时间与精力投入到意义

更大、价值更高的工作中。

뷰죚럧뿘뇤뗃룼훇쓜

如何将风险控制到最低， 是每家金融机

构都在不断探索的课题。目前，金融机构对于

个人的信用评估大多仍处于数据孤立的状

态。因此，一个信用不佳者可以在不同平台借

贷到资金。未来，人工智能不仅能识别这个人

过往的所有信用经历， 甚至还具备 “交叉分

析”能力，把与借贷者相关联的企业或个人信

息都纳入人工智能搭建起的数据库中， 自此

失信者将再无空子可钻。

机器学习、规则引擎、知识图谱等技术的

出现， 使人工智能时代的金融风控告别了此

前人工加经验的审核模式， 一举将原先需要

数天才能审核完成的信贷业务， 升级为毫秒

级响应用户需求。

此次世界人工智能大会上， 中国工商银

行的“未来银行”项目击败了众多竞争对手，

拿下了 SAIL 奖中的应用奖。 其中，智能金库

项目作为工行试点的第一个无人操作全自动

化库房， 为人们揭开了一幅未来智能金库的

全景画面———可视化的技术将帮助人们在后

台实时查看金库最新状态。金库的权限管控也

将更智能，通过掌纹识别技术，进出金库人员

手掌上的纹线特征可与系统中的数据比对。

몣솿쫽뻝죚뫏죋릤훇쓜
뿉뒴퓬룼듳볛횵

近年来， 人工智能在金融领域的应用不

断深化， 其中最具代表性的当属风控和服务

领域，目前已形成包括智能信贷审批、风控与

反欺诈、客户身份鉴权、智能投资顾问、无人

银行、智能客服等诸多创新应用。

氪信科技创始人朱明杰认为， 金融领域

结构化数据相对完善，其实是最适合 AI 应用

的领域之一， 特别在金融风控领域，“机器可

以利用多重维度组合，勾勒出真实的你，降低

金融风险的概率。 ”

然而，不少业内人士也心生忧虑，未来人

工智能会否取代大部分的金融服务工作？ 对

此，人工智能领域泰斗级学者、美国加州大学

伯克利分校教授迈克尔·欧文·乔丹表示，基

于数据分析的人工智能将会更加 “聪明”，能

够为人们推荐更多目前行业内存在的就业空

白点，引导人们到更适合自己的岗位上工作。

创新工场董事长李开复认为， 未来人工

智能还会不断升级。第一阶段，人们看到的人

工智能是互联网的智能化，因此，像 BAT（百

度、阿里巴巴、腾讯）这样的互联网巨头可以

创造出巨大价值； 第二波机会则在于商业智

能化，“很多传统企业可能不是互联网公司，

但同样有海量数据，比如银行、保险公司，这

些数据过去只是被储存了起来， 未来与人工

智能融合之后，能创造更大价值。 ”

■本报记者 췵볎 탬뺧믜

■本报记者 헅쿾쏹

青年AI科学家联盟
巩固上海人才优势

놾놨톶 （记者헅�）国内20位顶尖人工

智能（AI）青年创业家和学者昨天在上海成立

青年AI科学家联盟， 此举进一步巩固了上海

在人工智能领域的人才优势地位。

昨天举行的 “青年 AI 科学家论坛” 是

2018 世界人工智能大会特色活动之一 。 青

年 AI 科学家联盟旨在凝聚青年科创力量 ，

通过产学研对接、 金融服务和人才培养， 推

动人工智能赋能产业变革与创新。

联盟首批成员总计约 20 人，几乎囊括了

国内人工智能领域的大多数青年精英， 尤以

国内一大批重量级人工智能企业创始人或人

工智能业务核心最为引人注目， 包括商汤科

技 CEO 徐立与副总裁徐冰、 旷视科技 CEO

印奇与首席科学家孙剑、 寒武纪 CEO 陈天

石、小马智行 CTO 楼天成等。

上海市副市长吴清出席论坛。

类脑人工智能专家
共商前沿领域发展

놾놨톶 （记者뫂쏎틄 붪여） 人工智能

在多大程度上能够模仿人脑？ 类脑人工智能

距离应用究竟有多远？ 昨天，2018 世界人工

智能大会类脑人工智能主题论坛在复旦大学

举行， 世界各地的类脑人工智能领域顶尖专

家、 产业界代表共同展望人工智能领域发展

的机遇和挑战，研讨神经科学、大数据等前沿

领域与人工智能的交融共生及发展趋势。

脑科学和人工智能结合是当下国际科技

前沿热点， 结合神经生物学原理发展的脑启

发智能算法应用迅速崛起， 催生了新一代类

脑人工智能系统，为疾病诊断、智能机器人、

通用人工智能等战略性新兴产业带来巨大发

展机遇。论坛上，各国顶尖专家学者为上海新

一代人工智能原始创新能力把脉问诊。

上海市副市长陈群出席论坛开幕式并

致辞。

银行的服务机器人使传统金融节省了大量人力和时间成本，大大提升工作效率。 춼/뚫랽 IC


